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晋城市职业技术学院财经系

专业建设指导委员会会议纪要

时间：2019 年 9月 24 日上午 9 点

地点：晋城职业技术学院诚明楼 402 室

会议议题：“课岗赛证”四位一体人才培养模式的探索

会议主持：财经系主任李洁

参会人员：

李洁 吴德华 王倩云 王群宇 元丽星 陈晋

玲 李国珍 卜永华 焦晋方 樊晋晋 赵 青 姬

永刚

主要内容：

本次会议主要就如何加强会计专业“课岗赛证”四位一

体人才培养模式的问题征求各位专家的意见。总结两学期的

工作，对下一学期工作做出了部署。

与会各位专家就“课岗赛证”四位一体人才培养模式建

设提出切实可行的建议。“课岗赛证对接”教学模式指对社

会上相对应行业主要岗位群进行重点工作任务分析和相对

应的专业知识进行对比，形成完成这些工作任务所必须掌握

的专业技能及所必需的职业资格技能等级证书，进而形成专

业学习领域教学目标分析、分解，并采取相对的技能比赛，

从而激发学生的学习兴趣，最后整理形成课程。
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专家对来基地学习的学生提出要求。应尽量选择优秀的

大三学生来实习。否则，不仅达不到课岗融合效果，还会给

基地的工作带来不便。

吴德华说：问题是创新的出发点，学校直面现阶段存在

的传统教学实践操作能力不强，传统教学内容滞后于行业需

求，传统教学评价与岗、课、赛、证脱节，学生学习动力不

足、人才培养模式单一等问题，全面梳理产教融合的关键要

素，精心布局，把产教融合渗透到人才培养的各个环节，为

行业企业的高质量发展提供技术技能人才支撑。

焦晋方说：“岗课赛证融合”人才培养体系是围绕课程

教学，结合行业企业岗位需求、技能大赛规程、行业相关职

业资格证书等要求，实现课程体系与内容、职业资格考证能

力、岗位胜任能力和参赛能力的相互融合。

姬永刚说：“岗”是岗位，是课程学习的标准，课程设

置内容精准对接职业标准和工作过程；“课”是教学改革的

核心，通过课程改革，完善专业评价体系；“赛”是课程教

学质量的“试金石”；“证”是行业对课程教学的检验，通过

融通多类职业技能鉴定证书，拓宽学生就业创业途径。
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晋城市职业技术学院财经系

专业建设指导委员会会议纪要

时间：2020 年 10 月 12 日下午 2:30

地点：晋城职业技术学院诚明楼 402 室

会议议题：大数据与会计专业人才培养方案修订论证会

会议主持：财经系主任李洁

参会人员： 李洁 吴德华 王倩云 王群宇 元

丽星 陈晋玲 李国珍 卜永华 焦晋方 樊晋晋 赵

青 姬永刚

主要内容：

为进一步优化人才培养方案、提高人才培养质量，按照

《国家职业教育改革实施方案》《职业教育专业目录》（2021

年）等相关文件精神和学校关于修（制）订 2021 版高职专

业人才培养方案的通知要求，9 月 24 日下午，财经系在诚明

楼 402 室召开大数据与会计专业人才培养方案修订论证会，

财经系主任李洁，专业教研室主任，相关专业教师以及吴德

华等专家参加了此次会议。

论证会上，与会专家对两个专业的人才培养方案进行了

科学分析，并就职业教育专业目录更新动态、新技术在行业

专业中应用的新趋势、1+X 证书制度改革的书证衔接融通、

专业课程体系的设置与数字化改造以及学生在实习实训中
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的问题等进行深入讨论，同时对人才培养规格、课程思政内

容嵌入等提出了修改意见建议，把“课、岗、赛、证”和“产、

学、研、训”办学理念紧密结合，为制定出更加科学合理规

范的人才培养方案和数智化人才培养提供依据和支撑。

李洁指出：人才培养的思路应以终为始，紧跟时代步伐，

结合行业发展动态及人才需求的背景设置相关课程，争取将

学生培养成更具实战能力，更能符合社会发展需要的人才。

除此之外，我们还应当结合学生实际情况，有针对性的制定

科学合理的课程计划。

赵青指出：如今，财务共享中心在集团企业已经广泛实

施，财务共享中心实务作为一门课程，内容也已经趋于成熟

和稳定。因此我认为，如果现在的院校会计人才培养方案中

还没有开设财务共享相关课程，可能就有点落伍了。因为会

计人才培养要贴合行业的实际发展状况，这不仅仅是追求新

的会计组织形式、会计处理流程。由于财务共享服务中心往

往服务于大型集团企业，而过去又常常认为高职学生更多会

流向小微企业，但其实高职学生完全可以胜任财务共享服务

中心的工作，部分工作岗位也适合中职学生的发展。

樊晋晋指出：会计系统与外部集成度将越来越高。财务

部门连接的不仅是金税三期和银行，还会实现与企业客商、

战略伙伴等机构信息系统的紧密相连。最终，新技术让会计

信息用于加强和改善企业经营管理和帮助政府部门进行宏
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观调控等方面的作用更加彰显，会计信息将向个性化、实时

化发展。

最后，结合大数据教研室各任课教师的分享及讨论，对

专业理论类课程与实践类课程提出了调整意见，旨在帮助学

生由基础内容到专业内容，逐步深入化的将大数据领域相关

知识学习扎实。
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